

## Zukünfte postmigrantischer (Un-)Sichtbarkeit in der Einwanderungsgesellschaft

Die Sektionsveranstaltung fragt, wie (Un-)Sichtbarkeit und Erwartbarkeit von Migration in einer postmigrantischen Gesellschaft hergestellt, verhandelt und verfestigt werden. Postmigrantisch heißt: nicht „nach“ der Migration, sondern eine Gegenwart, in der Migration strukturprägend ist und Zugehörigkeit, Rechte und Teilhabe fortlaufend neu ausgehandelt werden. Postmigrantische (Un-)Sichtbarkeit entsteht in verschiedenen Diskursen, Organisationen, Daten- und Medienpraktiken und wirkt auf Anerkennung und Teilhabe innerhalb der Gesellschaft. (Un-)Sichtbarkeit ist damit immer auch eine Frage der Grenzziehung: wer wird woran gemessen, wer bleibt unbenannt, wer gilt als „Normalfall“?

An das DGS-Leitthema „Zukünfte der Gesellschaft“ knüpfen wir programmatisch an: Zukünfte treten im Plural auf, zirkulieren als Narrative, Kennzahlen und Programme und entfalten soziale Wirkmacht. Prognosen, Szenarien und Indikatoren machen Gesellschaft „erwartbar“ und stellen damit (Un-)Sichtbarkeiten her, indem bestimmte Entwürfe der Einwanderungsgesellschaft favorisiert und plausibilisiert sowie andere marginalisiert werden. Migration erscheint so als Schlüsselarena, in der Zukunftswissen, Steuerung und Alltagspraxen miteinander verschränkt sind. Sichtbarkeit, Erwartbarkeit, Erwünschtheit und Normalisierung bilden dabei ein konflikthaftes Gefüge, das Inklusion wie Exklusion strukturiert.

**Gesucht werden Beiträge**, die gegenwärtige und zukünftige (Un-)Sichtbarkeiten der Einwanderungsgesellschaft empirisch und/oder theoretisch untersuchen: Analysen der Normalisierung und Marginalisierung in Arbeit, Bildung, Wohnen, Gesundheit, Verwaltung und Kultur; Studien zu Kategorien, Statistiken, Registern, Medien/Visualitäten sowie Plattform- und KI-Systemen als Maschinen der (Un-)Sichtbarmachung; Untersuchungen postmigrantischer Aushandlungen in Organisationen (Schule, Behörde, Betrieb, Verein); Arbeiten zu subjektiven Zukunftshorizonten, Unsicherheiten und Strategien; Analysen von Szenarien, Prognosen und politischen Strategien (Fachkräftegewinnung, Demografie, Klima-Mobilitäten, Grenz- und Wohlfahrtsregime) als Zukunftspolitiken der (Un-)Sichtbarkeit. Erwünscht sind qualitative und quantitative Beiträge; exemplarisch ethnografische, diskurs- und bildanalytische, surveybasierte, Mixed-Methods- sowie computational/visuelle Studien. Auch methodologische und komparative Perspektiven sowie Studien zu Migration und Raum/Urbanität, Organisationen, Kulturproduktion oder Recht sind willkommen.

**Leitfragen (Auswahl):** Welche Praktiken, Infrastrukturen und Akteur\*innen machen Migration (un-)sichtbar? Welche Strategien bringen Betroffene selbst in Anschlag um (Un-)Sichtbarkeit zu erreichen? Wo gilt Migration als „Normalfall“, wo bleibt sie markierte Abweichung und warum? Wie werden zukünftige Einwanderungsgesellschaften über Modelle, Kennzahlen und Bilder erwartbar gemacht und welche Alternativen werden unsichtbar? Wessen Zukünfte werden sichtbar, wessen Erfahrungen bleiben unsichtbar und mit welchen Folgen für Rechte, Ressourcen und Teilhabe? Wie lässt sich (Un-)Sichtbarkeit angemessen erforschen und darstellen?

Die Sektionsveranstaltung findet im Rahmen des 43. DGS Kongress Zukünfte der Gesellschaft in Mainz statt (28.09.–02.10.2026). **Wir bitten um Beitragsangebote im Umfang von max. einer Seite Text (Titel, Abstract, Kontaktdetails) bis zum 31.03.2026.** Bitte senden Sie uns diese mit dem Betreff „Un-Sichtbarkeiten“ an [sektionmuem@gmx.de](mailto:sektionmuem@gmx.de). Benachrichtigung über die Annahme erfolgt bis Ende April.

Organisiert durch Christian Meier zu Verl (Universität Konstanz), Eunike Piwoni (Universität Passau) und Helen Baykara-Krumme (Universität Duisburg-Essen).

## Futures of post-migrant (in)visibility in immigrant societies

This section event asks how the (in)visibility and predictability of migration are created, negotiated, and consolidated in a post-migrant society. Post-migrant means not "after" migration, but a present in which migration shapes structures and belonging, rights, and participation are continuously renegotiated. Post-migrant (in)visibility manifests across various discourses, organizations, data, and media practices and affects recognition and participation in society. (In)visibility is therefore always also a question of drawing boundaries: who is measured by what, who remains unnamed, who is considered "normal"?

We programmatically tie in with the DGS's main theme of "Futures of Society": futures occur in the plural, circulate as narratives, key figures, and programs, and unfold their social impact. Forecasts, scenarios, and indicators make society "predictable" and thus create (in)visibilities by favoring and making plausible certain models of immigration society while marginalizing others. Migration thus appears as a key arena in which knowledge about the future, control, and everyday practices are intertwined. Visibility, predictability, desirability, and normalization form a conflictual structure that shapes both inclusion and exclusion.

**We are looking for contributions** that empirically and/or theoretically examine the current and future (in)visibilities of the immigration society: Analyses of normalization versus marginalization in work, education, housing, health, administration, and culture; Studies on categories, statistics, registers, media/visualities, and platform and AI systems as machines of (in)visibility; Investigations of post-migrant negotiations in organizations (schools, government agencies, companies, associations); work on subjective future horizons, uncertainties, and strategies; analyses of scenarios, forecasts, and political strategies (skilled labor recruitment, demographics, climate mobility, border and welfare regimes) as future policies of (in)visibility.

Qualitative and quantitative contributions are welcome, including ethnographic, discourse, and image analysis, survey-based, mixed-methods, and computational/visual studies. Methodological and comparative perspectives, as well as studies on migration and space/urbanity, organizations, cultural production, or law, are also welcome.

**Key questions (selection):** Which practices, infrastructures, and actors make migration (in)visible? What strategies do those affected themselves use to achieve (in)visibility? Where is migration considered "normal," where does it remain a marked deviation, and why? How are future immigrant societies made predictable through models, key figures, and images, and which alternatives become invisible? Whose futures become visible, whose experiences remain invisible, and with what consequences for rights, resources, and participation? How can (in)visibility be appropriately researched and represented?

The section event will take place as part of the 43<sup>rd</sup> DGS Congress Futures of Society in Mainz (September 28–October 2, 2026). **We invite submissions of up to one page in length (title, abstract, contact details) by March 31, 2026.** Please send your submission to [sektionmuem@gmx.de](mailto:sektionmuem@gmx.de) with the subject line "Un-Sichtbarkeiten" (in-visibilities). Notification of acceptance will be sent by the end of April.

Organized by Christian Meier zu Verl (University of Konstanz), Eunike Piwoni (University of Passau), and Helen Baykara-Krumme (University of Duisburg-Essen).